
GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 3 DE NOVIEMBRE DE 1795.

Constantinopla 12 de Agosto.

Acaba este Gobierno de dar orden para que se proceda á la construccion de otros navíos de línea baxo la direccion de Oficiales Franceses y Suecos.

Vuélvese á hablar de un tratado de subsidios entre la Sublime Puerta y la Suecia.

Del mar Negro llegan diariamente aquí lanchas cañoneras y otras embarcaciones. — Dias hace ancláron en la bahía de Bujukdere 2 bergantines Rusos, por los quales se ha recibido noticia (segun dicen) de haber la Emperatriz de Rusia permitido salga de sus Estados para este pais cierta cantidad de granos y otros víveres. Si el hecho es cierto anuncia que aquella Soberana está dispuesta á conservar buena armonía con este Imperio.

No han salido todavía de aquí los Embaxadores destinados para las Cortes de Viena y Berlin: conjeturan algunas personas, bien que no se sabe con que fundamento, que esta detencion dimana de que aquellas Cortes no quieren que residan constantemente Ministros Turcos en ellas.

A mediados del mes anterior zarpáron de Smirna 3 fragatas Francesas de 22, 24 y 36 cañones con ánimo de reconocer las fragatas Inglesas Aguila de 40 y Nemesis de 28, que cruzaban entre los cabos de Burum y Forliere.

Berlin 8 de Setiembre.

El dia 4, á las 5 y media de la tarde, hubo en Potsdam un terrible incendio por inadvertencia de un trabajador que estaba emplomando la cumbre del campanario de la Iglesia de S. Nicolas, el qual cayó con horrible estruendo: ademas de la Iglesia ardiéron 8 casas, y fué preciso derribar otras dos para cortar la comunicacion de las llamas. El Rey acudió inmediatamente á aquel parage, dió las órdenes mas convenientes, y animó mucho

con

con su presencia á los trabajadores. Observando S. M. que las bombas y demas pertrechos estaban en mal estado por descuido de la Junta de Policia, la suprimió al momento, deponiendo de sus empleos á todos los individuos.

Coblentza 15 de Setiembre.

Han executado los Franceses el paso del Rhin en Neuwied con la misma facilidad que en Dusseldorff. Habiendo levantado los puentes que construyéron en Guls, y enviado sus barcas á Weisenthurn, reforzáron luego su campo en este último parage. El 10 y el 11 echáron su globo aerostático, y despues concluyéron en breve el puente entre Weisenthurn y Neuwied. Ayer tarde, despues de demoler los Austriacos las obras que habian construido en las alturas inmediatas, levantáron su campamento y retrocediéron, poniendo sus puestos avanzados baxo la artillería de Ehrenbreitstein; al retirarse echáron á pique todos los barcos que habia por aquel lado del rio, así como el dia 14, ántes de evacuar á Unkel, quemáron los muchos almacenes que allí tenian. Ultimamente anoche entró en Neuwied la vanguardia del ejército Frances, á la que seguirán en breve las demas tropas que pasan ya el rio por Weisenthurn. Hasta ahora no se ha rendido nuestra fortaleza de Ehrenbreitstein; pero como la han abandonado los Austriacos, y que solo la guarnecen algunas tropas del Imperio, se cree que no tardará en capitular, y que el Elector de Tréveris perderá aquella plaza del mismo modo que el Gobierno Palatino perdió la de Dusseldorff.

Ratisbona 17 de Setiembre.

El 14 del mes último se presentó á la Dieta otra razon ó extracto del gran libro de caja de las operaciones del Imperio, del qual resulta que á fines de Julio ascendia la entrada á 2.765,578 florines, y el gasto á 2.665,784: de forma que quedaba un sobrante de 99,794.

Aun se trata en la Asamblea Comicial de los preliminares para la paz del Cuerpo Germánico con Francia; ademas de las pleni-potencias y de las instrucciones á los Diputados, se delibera sobre el modo de entablar y seguir las negociaciones, sobre los medios de impedir que estas se retarden, se suspendan ó se alarguen por formalidades &c. El Príncipe Obispo de Wurtzburgo, que ha dado su dictámen con mucha extension sobre estos puntos, insiste en que sirva de regla para la nueva pacificacion el tratado de paz de Westfalia, y en que se pida una indemnizacion

á favor de los Estados que han padecido lesion de parte de los Franceses. — Entre tanto han nombrado ya sus Ministros ó Diputados pacificadores algunos de los Miembros del Imperio, como Saxonia, Maguncia, el Elector Palatino, Wurtzburgo, Baden y Hesse-Darmstadt. Se ignora aun á quien nombrará el Emperador como Archiduque de Austria, y el Rey de Inglaterra como Duque de Bremen.

Aquisgran 19 de Setiembre.

Habiendo pasado el Rhin los Franceses, apoderándose de Dusseldorff, y retirándose el ejército Austriaco, no quedaba duda de que serian sumamente rápidos por la orilla derecha de aquel rio los progresos de las armas Republicanas, y que solo pararian delante de Maguncia. Así se confirma por un diario de sus operaciones que alcanza hasta el dia 16, y reúne varios sucesos, algunos ignorados hasta ahora: „El 13 al anocheecer atacaron á la division del ejército Austriaco cerca de Konigswinter; al cabo de un combate reñidísimo fuéron derrotados los Imperiales con pérdida de algunos cañones, y de resultas de esta refriega tuvieron á la mañana inmediata que abandonar su situacion de Uckerath, segun dicen con toda la artillería. El mismo dia fuéron perseguidos por Altenkirchen, Unkel, Lintz y Flamersfeld hasta Ehrenbreitstein y el rio Lahn. La misma noche del 13 al 14 levantáron tambien el campamento inmediato á Neuwied, abandonando en parte los cañones en sus baterías de Engers y Vallendorf, y echando en el Rhin parte de ellos. Dexando así el campo libre al ala derecha del ejército Frances de Sambre y Mosa, apostada en frente de Neuwied, pasó esta el rio cerca de aquella ciudad al mando de los Generales Marceaux, Bernardot y Chap-sal, y la division Austriaca padeció otra derrota en el Westerwald. Las tropas Austriacas que estaban en Ehrenbreitstein sacáron de allí su artillería: y el 16 se hallaban ya los puestos avanzados Franceses en Nieder-Lahnstein y en Muhlenbach, enviando destacamentos hácia el Ems y Nassau, á donde habian ido los Austriacos por Montabaur; dicen era general la desercion en ellos. — El Feld-Mariscal Clairfait transfirió su cuartel general al otro lado del Mein, y á medida que se retira adelanta el General Jourdan, quien toma las providencias mas eficaces para impedir el pillage y los excesos que algunas de sus tropas cometieron despues de pasar el Rhin. — Hácia Manheim y Spira dura todavía la tranquilidad; pero subiendo el rio hácia el fuerte Vauban y Stolhoffen hasta

ta Basilea están por ámbas orillas en movimiento perpetuo las tropas, y todo es marchas y contramarchas. Se regula en 7000 hombres el ejército Austriaco, que por aquel lado forma un cordon baxo las órdenes del General Wurmser. El General Sztaray se ha apostado en Riechen con un cuerpo de 15000 hombres, que por Lorrach se junta con el ejército de Condé; finalmente cerca de Rheinfelden se traza un campamento para otro cuerpo Austriaco. Estas varias disposiciones han empeñado al General Pichegrú á colocar un numeroso cuerpo de tropas cerca de Pfaffingen á la entrada de los desfiladeros de Porentrui. Tambien han aumentado considerablemente los Franceses las obras exteriores de la plaza de Uningen.”

Manheim 18 de Setiembre.

Quando el 24 de Diciembre del año anterior se apoderaron por capitulacion los Franceses del reducto del Rhin, se estipuló que no bombardearian á esta ciudad desde aquel reducto miéntras que no pasasen el Rhin. Habiendo ya llegado este caso, se advierte que conducen los Republicanos artillería y bombas al mencionado reducto; asimismo han enviado aquí pliegos con varios trompetas, en los quales intiman que se rinda la ciudad, ó que de lo contrario será bombardeada. Se han pedido 3 dias para resolver, y los han concedido los Franceses. Se ha despachado un correo á Munich pidiendo instrucciones; y el General Clairfait ha declarado que las circunstancias de la guerra, y el riesgo que pueden correr los almacenes Imperiales de Heidelberg, exigen que la ciudad de Manheim se ponga en el mejor estado de defensa. En efecto se hacen algunas disposiciones, entre ellas la de desempedrar las calles. Como ademas de esto dicen que el General Pichegrú se propone atravesar el Rhin por las inmediaciones de esta ciudad, la abandonan muchos de sus habitantes llevándose sus mejores efectos.

Sobre la accion que hubo el 13 en Königswinter se ha publicado lo siguiente: „Por una y otra parte se peleó con mucho valor y tenacidad; pero el ardor de los Franceses, y su perseverancia en el ataque triunfó al fin, rechazando á los Austriacos hasta el rio Lahn. Luego cercaron los Franceses el castillo de Ehrenbreitstein, en frente de Coblenza: los Imperiales que lo ocupaban arrojaron al Rhin la artillería, y evacuaron la fortaleza, que situada en una montaña casi inaccesible, se consideraba inexpugnable.”

Colonia 18 de Setiembre.

Ya se dixo que los Franceses habian pasado el Rhin en un distrito comprehendido en la línea de neutralidad señalada por el tratado de Prusia, y que como tal no estaba defendido por los Austriacos. Sobre este suceso el Oficial Prusiano que manda en Wanheim ha publicado con fecha de 9 de este mes la siguiente relacion: „Luego que los Franceses juntaron en algunos dias 87 barcos del Rhin, 30 lanchas, y un puente volante cerca de Emmerick-alto, que aprontaron cantidad de pontones y barcos chatos en las inmediaciones de Urdingen, y que reunieron en aquellos contornos un cuerpo de cerca de 500 hombres, determinaron atravesar el Rhin el 6 del corriente. El rio de Anger se habia señalado por nuestra parte y la de los Austriacos como línea de demarcacion para la neutralidad del territorio, lo que se habia hecho en la firme suposicion de que el corto distrito de Eichelskamp, aunque perteneciente al pais de Berg, se consideraria como neutral, porque estaba enclavado en la línea de demarcacion; y habia ménos motivo de creer que el paso del Rhin se verificase en aquel terreno por haber asegurado el General Frances Kleber, que por su parte la línea de demarcacion quedaria al abrigo de toda violencia. Sin embargo el 5 de Setiembre á las 11 de la noche envió un Oficial al Comandante de Duisburgo con noticia (la que tambien se comunicó por otro Oficial Frances al piquete Prusiano apostado en Eichelberg) de que el ejército Frances iba á pasar el Rhin por allí en aquel mismo instante. En efecto, á pesar de las protestas mas vivas contra este intento, se vió en aquel momento una partida de 100 hombres desembarcar de 2 lanchas; y siendo muy inferior el piquete Prusiano para impedir el desembarco, se retiró á Duisburgo. Poco despues fueron llegando otros barcos con tropas, y el General Lefevre, que mandaba la vanguardia del ejército Frances, pasó tambien el Rhin. Llegué yo precisamente entónces desde Duisburgo, y le hice las representaciones mas urgentes sobre la violacion de la línea de demarcacion. Respondiome con mucha amistad que como soldado debia obedecer las órdenes de su Comandante, y que por consiguiente no podia detenerse por ninguna protesta que se hiciese, y al fin me remitió al General Kleber. A las 3 de la mañana habian desembarcado ya 200 hombres de infanteria con 3 cañones de á caballo, pero aun no tenian caballeria; á medida que se juntaban los batallones, se adelantaban por el territorio del pais de Berg hasta llegar en frente del

camino de Dusseldorff y cerca del parage llamado Spyck; advirtiéndolos los Austriacos que los enemigos iban de este modo á cogernos por el flanco, mandáronlos adelantar algunas tropas con artillería, y entónces los Franceses que no tenían cañones, ni bastante terreno para extenderse, se replegaron; pero habiéndolos reforzado el General Lefevre con algunos batallones de granaderos, rechazáronlos á los Imperiales con bayoneta calada, obligándolos á retirarse. En este tiempo llegó tambien el General Kleber á la orilla derecha del Rhin: le repetí mis protestas, y me respondió que el General Jourdan y los Representantes del pueblo le habian dado órden de pasar el Rhin por Eichelskamp, porque á aquel territorio no alcanzaba el derecho de neutralidad que gozaban los dominios Prusianos, en los cuales no pondrian el pié los Franceses ni con motivo de este paso, ni en ocasion de otro qualquier ataque contra sus enemigos. Viendo esto, y deseando precaver que mi tropa se mancomunase con las Francesas, envié á Duisburgo los destacamentos que tenia en Wanheim y Eichelskamp. A las 4 de la mañana habian atravesado el Rhin unos 2500 hombres de infantería, 500 de caballería, y 5 cañones. Entónces empezó á afloxar el fuego de artillería por ámbas márgenes del rio, acogiéndose los Imperiales á sus atrincheramientos cerca de Hakkum y Muntelberg. Los Franceses se habian apoderado del puente inmediato á Spyck, é iban derechos contra Hakkum; viéron que los Imperiales se dirigian por la derecha del rio Hakhe, juzgáron que habian abandonado la casa llamada Hakkershuissen y el bosque contiguo, y así camináron por la derecha del camino y se extendieron en la llanura, dando su ala derecha una vuelta por la izquierda para atacar la aldea de Hakkum por su frente y flanco izquierdo; los Imperiales los recibieron con una vivísima descarga de artillería, y el ala derecha de los Franceses se vió en riesgo de ser cogida en flanco y por la espalda; pero como la mayor parte de su ejército se adelantaba formado en columnas, destacáron con la mayor prontitud algunos batallones, que echáron á los enemigos del bosque y de la casa. Entre tanto se defendian los Austriacos en Hakkum con el mayor denuedo, y solo abandonáron aquella situacion ventajosa cediendo á la grandísima superioridad, y al valor de los granaderos Franceses. Al fin apoderados estos de todos los reductos, que por la mayor parte fuéron evacuados porque no estaban concluidos ni en estado de defensa, no quedó otro partido

do al ejército Imperial (que además era mucho menor que el de sus enemigos) que pensar en una buena retirada, tanto más fácil de emprender quanto la caballería Francesa no había aun pasado el Rhin; y así se retiraron por Ratingen abandonando 15 cañones. Los Franceses hicieron pocos prisioneros porque tenían poca caballería. La pérdida de los Imperiales se regula en 500 hombres. Las tropas Palatinas se retiraron por Elberfeld."

Francfort 18 de Setiembre.

Los ejércitos de los Generales Clairfait y Beaulieu se reúnen á orillas del Lahn para formar uno solo. Aunque se dixo que en las inmediaciones de aquel rio había el segundo de dichos Generales rechazado á los Franceses, se sabe que los Austriacos abandonan sus márgenes.

De Friburgo escriben que los Regimientos Imperiales en número de 9 batallones de infantería, un Regimiento de Húsares, uno de Corazeros y otro de Dragones, que estaban en los contornos de aquella ciudad, han recibido orden de ponerse en marcha para reforzar las tropas del General Clairfait.

Se ha divulgado que el 6 del corriente se firmó en Basilea un tratado de paz entre la Francia y el Elector de Colonia, á quien pertenece la fortaleza de Ehrenbreitstein, que por decirlo así se ha entregado ahora á los Franceses.

El ejército Frances que ha pasado el Rhin consta, segun dicen, de 60 á 70⁰⁰⁰ hombres.

Londres 25 de Setiembre.

El Rey ha suspendido hasta el Juéves 29 de Octubre la abertura del Parlamento, que estaba ya señalada por segunda vez para el dia 1^o del mismo mes próximo.

Se ha publicado en la Gazeta de la Corte una orden Real del 15 del corriente por la qual „considerando S. M. que las Provincias Unidas han estado y están en poder de los ejércitos Franceses y baxo el inmediato influxo y direccion de las personas que exercen los poderes del Gobierno en Francia: que en dichas Provincias ha habido últimamente varios procedimientos contrarios al honor de la corona de S. M. y á los justos derechos de sus vasallos, dando orden á los navíos de guerra armados en los puertos de las mencionadas Provincias Unidas para apresar ó destruir los navíos Británicos, habiendo algunos de ellos sido efectivamente apresados; ha tenido á bien permitir, con dictámen de su Consejo privado, se concedan patentes de represalias contra los navíos,

víos, efectos é individuos de las Provincias Unidas: de suerte que así las esquadras, y navíos de S. M. como los barcos particulares de sus vasallos puedan legítimamente apresarlos &c."

Siendo ya muy penosos para el Rey los frecuentes viages que tiene que hacer de Londres á Windsor, ha resuelto construir un Palacio en el Jardin de Richemond, en donde residirá por temporadas de aquí adelante.

El 19 entró en Spithead el Almirante Lord Bridport con dos navíos de á 100 cañones, uno de 80, tres de 74, dos fragatas y un brulote; otro de 98, y uno de 74 de la misma esquadra entraron en Plymouth. En lugar de este jefe queda el Almirante Horvey á la altura del puerto del Oriente con 11 buques de guerra.

Seis navíos de la Compañía Oriental Inglesa han entrado en la ria de Shannon en Irlanda con otros tantos de la Compañía Holandesa que han sido apresados. Otras dos presas fueron quemadas en alta mar por orden del Comandante Ingles, porque hacian tanta agua que era imposible concluyesen su viage.

No tardará en hacerse á la vela la expedicion para las Indias, compuesta de 10 navíos de guerra con 8000 hombres de desembarco mandados por el General Abercrombie, que tendrá baxo sus órdenes á los Mayores generales Hunter, Campbell, J. Dundas, Graham, H. Pigott y Morsled.

Haya 23 de Setiembre.

Se ha dado orden á varios Regimientos Suizos, que están en servicio de la Holanda, para que marchen á la frontera.

Se ha puesto una guardia de honor de 12 hombres en casa del Ministro Frances Noel.

Los habitantes de las aldeas y de los pueblos pequeños de la Provincia de Holanda han hecho un recurso pidiendo que se celebre quanto antes la Convencion nacional Bátava; y el vecindario de Utrech pide que se prefiera aquella ciudad para esta convocacion.

El mencionado Ministro de Francia ha entregado á los Estados Generales de las Provincias Unidas una advertencia amistosa y fraternal, hecha por la Junta de Salud pública de la Convencion Francesa, y dirigida á los habitantes de los Pais-Baxos de Holanda, á quienes encarga aparten y desechen todas las medidas de terror y ferocidad, á que podrian incitarles sus enemigos disfrazados de todos modos: para esforzar este consejo citan los

los terribles males que ha padecido la Francia siguiendo aquellos principios Robersperianos, y les ofrecen sostenerlos y ayudarlos en todas ocasiones. Los Estados Generales publicaron esta amonestacion encargando su cumplimiento y observancia.

Basilea 16 de Setiembre.

El ciudadano Barthelemy, Ministro de la República Francesa, presentó el 27 de Agosto dos Notas á esta Regencia para informarla que en vista de los preparativos y amenazas del ejército de Condé, y de los refuerzos que diariamente recibia el ejército Austriaco del alto-Rhin, se hallaban obligados los Representantes del pueblo y los Generales Franceses á hacer por su parte disposiciones defensivas, á formar un campo, y levantar baterías en la frontera, y aun en la inmediacion de Basilea: y que esperaban que todo el Cuerpo Helvético continuase observando la neutralidad que constantemente ha adoptado y seguido. Esta declaracion, los antecedentes que la han motivado, finalmente la proximidad y los movimientos de unas fuerzas tan numerosas, han movido á los Cantones Suizos á formar por su frontera un cordon que se compone ya de 600 hombres, y se aumentará considerablemente, pues están todos los Cantones resueltos á rechazar y vengar con la energía de que son capaces toda violacion de su territorio, y aun á mandar en caso necesario se arme toda la nacion á fin de que no padezca detrimento su independencia. El Consejo de Berna ha decretado enviar 1500 hombres á Basilea, y ha escrito á los demas Cantones para que sin pérdida de tiempo apronten su contingente.

El ejército Austriaco se ha reforzado mucho, y su General Wurmser ha pedido todos los pontones que hay en Manheim. Por otra parte el ejército Frances del alto-Rhin, que ha aceptado ya la nueva Constitucion, se aumenta tambien todos los dias. Por ámbas orillas está el Rhin bien guarnecido de tropas. Pichegrú se adelanta hácia Basilea, hallándose ya sus tropas en Hegenheim y Hessingen, y ha establecido dos campamentos de 18 á 2000 hombres en sus fronteras, aunque en territorio Frances; pero se formará quanto ántes otro mas inmediato á esta ciudad.— Los Austriacos se hallan ya tan cerca de Uningen que pueden bombardear aquella plaza.

Ginebra 26 de Setiembre.

Desde el cuartel general de Nizza ha escrito á la Convencion el General Kellerman con fecha de 4 de Setiembre en estos términos—

minos: „En mi carta de ayer os dí cuenta de la ventaja conseguida sobre los enemigos en S. Martin del Autosca por la division de la izquierda: la accion fué mucho mas brillante de lo que referí en mi anterior; los enemigos atacaron por tres puntos, y en todos fuéron rechazados.... La sobresaliente conducta del General Serrurier, á cuya serenidad y valor se debe el logro de aquella gloriosa jornada, es digna de todo elogio, pues derrotó al enemigo que habia penetrado ya en su quartel general.... Acaban de llegar 50 prisioneros, y espero otros tantos mañana; el cuerpo de Cazadores de Nizza los recoge en los bosques en donde se habian ocultado.”

En otra sesion posterior propuso un Diputado el siguiente decreto: „Se considerarán como emigrados todos los ciudadanos que residiendo anteriormente en el llamado Condado de Aviñon, y habiendo abandonado aquel pais desde que se incorporó con la República, no se hayan restituido al territorio Frances desde ántes de concluirse el mes de Abril.”

El hijo del Príncipe de Salm-Kirburgo hizo solicitud para que le restituyesen los bienes de su padre sentenciado injustamente á muerte por el Tribunal revolucionario; y la Convencion ha decretado que se le devuelvan las haciendas que tenia en Hainaut, en las Provincias Bélgicas y en Francia.

En nombre de la Junta de Instruccion pública se dió cuenta á la Convencion de que proponiéndose una compañía publicar una edicion completa del Diccionario de la Academia Francesa, pide la entreguen el exemplar de dicha obra depositado en la Biblioteca de aquel Cuerpo suprimido, que contiene muchas adiciones y correcciones manuscritas hechas por varios Académicos célebres. Mandó la Convencion que se le concediese, y que se tiren 150 exemplares del Diccionario añadido, de los quales se entregarán 100 á dicha Junta de Instruccion pública para que los distribuya en las Bibliotecas nacionales.

El 15 de Setiembre se adoptó difinitivamente un decreto relativo al buen orden de las deliberaciones, y á la policia del Cuerpo legislativo. Incluye la correccion de varios abusos que en las tres Asambleas legislativas fuéron causa de los mayores desórdenes y sucesos indignos de los Representantes de una gran nacion; se reforma la confusion que reynaba en la sala de las sesiones, se precaven los alborotos que causaban varios Diputados que querian hablar á un mismo tiempo, se suprime la division de la Asamblea

en lado derecho y en lado izquierdo, en Montaña y en Pantano; finalmente se prohíben los aplausos y silvidos que se daban como en los teatros, pues segun un artículo no se extenderá la soberanía del pueblo hasta poder aprobar ó desaprobar públicamente á sus Representantes: dice así: „Se prohíbe severamente toda señal de aprobacion ó desaprobacion así á los vocales de las Asambleas como á los ciudadanos que asisten á sus juntas: estos estarán sentados y con la cabeza descubierta, y observarán el mayor silencio; el que hiciere señales de aprobacion ó desaprobacion será inmediatamente excluido de las tribunas &c.

Seis son los Ministros aprobados para la nueva Constitucion, el de Justicia, el de los Asuntos interiores, el de Rentas ó hacienda, el de Guerra, el de Marina, y el de Negocios extrangeros.

De resultas de un movimiento popular que hubo en Chártres se vió insultado el Representante Tellier, Diputado por la Convencion en el Departamento de Eure y Loira; habiendo dado por fuerza algunos decretos, se retiró á su casa muy sentido, acompañándole los Magistrados con quienes estuvo hablando de moral, y les enseñó una coleccion de máximas que habia compuesto; quedó solo, y poco despues se supo que se habia quitado la vida de un pistoletazo. Se halláron sobre su mesa dos cartas, una dirigida á los mismos Magistrados de Chártres, y otra á las Juntas de la Convencion. En la primera anulaba los decretos que le habian obligado á promulgar, y añadia: „he servido al pueblo con todo mi poder, y por recompensa hallo la ignominia, á la qual no puedo sobrevivir; prefiero darme muerte por mi propia mano, á que se cometa un delito quitándome la vida; salgo de ella dexando á mis hijos una herencia tan pura de honradéz como la recibí de mi respetable padre.” — En su carta á las Juntas disculpa sus decretos, y suplica no le acusen de cobardía por haberlos dado, aunque no podian executarse: pues lo hizo para librar la vida á los Magistrados, quienes hubieran sido sacrificados juntamente con él, si hubiera resistido: „quise no se deramase mas sangre que la mia, y creí que mi muerte voluntaria seria mas útil á la República que un asesinato.”

Roma 30 de Setiembre.

El 21 de este mes murió en esta capital á los 67 años y 10 meses de edad el Cardenal Palotta, que fué promovido á la sagrada Púrpura por el Papa reynante el año de 1777.— Se sabe tambien que en Orvieto se halla gravemente enfermo el Emo. Antamori, Obispo de aquella ciudad. Gé-

Génova 26 de Setiembre.

El Ministro Frances Villars ha recibido una relacion de los exércitos de Italia, que contiene los hechos siguientes:

„ Los Austro-Sardos en número de 6000 hombres se adelantaron el dia 19 hasta Rocca-Carraria, bombardearon los atrincheramientos Franceses, y no consiguiendo arrojar de allí á los Republicanos, empezaron á dar el asalto. Los Franceses no pasaban de 250 hombres; pero al instante fueron reforzados con tropas de las inmediaciones: dexaron acercar á los enemigos á tiro de pistola, y entónces haciendo un fuego terrible á metralla, y al mismo tiempo una salida sostenida por otra columna de 1000 hombres que llegó por afuera, la qual cogió por la espalda á los Austro-Sardos, se hizo en ellos tal carnicería que perdiéron 3000 hombres, con 6 cañones, y el General Argentau, que los mandaba, hubo de quedar prisionero. — Los dias 20, 21 y 22 hubo hácia Borghetto varios ataques reñidísimos, en los quales perdiéron los Piamonteses 1200 hombres, quedando muerto su General Liptay con otros muchos Oficiales. — Amenazando los Franceses á Loano, que está defendido por 2000 Austriacos, establecieron en Santispiritu grandes baterías con cañones de á 36, y empezaron el dia 24 á batir la plaza por parte de tierra, al paso que 4 tartanas armadas y otras tantas barcas cañoneras la atacaban por mar, sin que las fragatas Inglesas pudiesen darla el menor socorro; finalmente tuvieron los Austriacos que evacuar á Loano con gran pérdida, y tambien lo abandonaron los habitantes porque no les quedaba siquiera una casa que pudiesen habitar. — Igualmente han sido acometidos los Austriacos en el monte de Santiago, en donde dicen que ha habido una grande accion, cuyas circunstancias todavia se ignoran.”

Se sabe que han llegado últimamente á Marsella otras 30 embarcaciones cargadas de víveres.

Turin 3 de Octubre.

Del exército que manda el Duque de Aost avisan que el Capitan de Milicias Gieninet atacó con 35 hombres de su compañía las Granjas de Ribon, en que se hallaba un Sargento con 17 soldados Franceses, de los quales 2 fueron muertos, y los demas quedaron prisioneros, excepto uno que logró huir dexando su fusil en manos de nuestras tropas.

Escriben de Garesio que el Capitan St. Ambroise del Cuerpo franco sorprendió la noche del 20 de Setiembre una guardia
de

de 11 granaderos Franceses. Pocos días ántes habia sorprendido otra de 7, sin experimentar la menor pérdida. Solo su compañía hizo en poco tiempo 62 prisioneros de guerra.—Igualmente el Capitan Pandini del propio cuerpo se apoderó el 22 por la noche de otra guardia de 7 granaderos, y mató algunos enemigos, sin que por su parte tuviese ningun muerto ni herido.

Madrid 3 de Noviembre.

Prosiguen las ofertas hechas á S. M. por los Cuerpos y particulares del Vireynato de Buenos-Ayres.

D. Pablo Rocha, y D. Matías Lopez, de Cochabamba, 10 pesos cada uno al contado.

D. Joseph Barco, 12 pesos al contado: D. Francisco Canalx, 20 idem, y D. Francisco Caro, 6 idem.

D. Lúcas Muñoz, y D. Ignacio Roxas, 4 pesos cada uno.

D. Manuel Villarroel, 10 pesos.

D. Antonio Fernandez Frayo, 10 pesos de contado y 4 anuales.

D. Juan Bautista Volivan, y su hijo D. Rafael, 25 pesos al contado y lo mismo anualmente.

El Lic. D. Julian Fontanella, 20 pesos de contado y otros tantos anuales.

D. Joseph Sererucha, 8 pesos al contado, y D. Martín Almaraz, 4 idem.

D. Francisco Quiroga, 3 pesos, y D. Bernardo Nogales, 50 de contado y 50 anuales.

El Dr. D. Faustino Mendoza, Cura de Cochabamba, D. Gerónimo Cardona, Cura de idem, el R. P. M. Fr. Casimiro Montaña, Cura de Tapacari, los Doctores D. Santiago Sempertegui, Cura de la Doctrina de Sacaba, D. Miguel de Salinas, Cura de Sacacá, D. Jacinto Quiroga, Cura de la Doctrina del Paso, D. Melchor Jordan, Cura de la Doctrina de Tiquipaya, y D. Ildefonso de la Via, Cura de Arque, 100 pesos anuales cada uno.

El Dr. D. Angel Rondon, Cura de Potosí, 200 id.

El Dr. D. Manuel Anesaga, Cura de Challacollo, 50 id.

D. Patricio Torisco, Cura de la Doctrina de Capinota, 200 id.

El Dr. D. Francisco Xavier Carriaga, 300 pesos por una vez.

El Dr. D. Manuel Eusebio de los Rios, 100 pesos al contado.

El Dr. D. Matías Carrasco, D. Joseph Fuentes, D. Nicolas Guzman, el Dr. D. Mariano Zambrana, D. Francisco de Navia,

via, y D. Pedro Joseph Funes, Sacristan mayor de Potosí, 25 pesos cada uno anuales.

D. Manuel Aviles, 12 pesos anuales.

D. N. Camacho, D. Pedro Ulloa, y D. Manuel Maldonado, 10 pesos cada uno anuales.

D. Fernando Martinez, 8 pesos anuales.

D. Luis Belzn, D. Martin Camacho, D. Antonio Abendaño, D. Pablo y D. Laureano Guisada, y D. Carlos Alcocer, 6 pesos cada uno anuales.

D. Bernardino Abasto, 5 pesos anuales.

D. Mariano de la Fuente, 12 id.

D. Agustin Cabrera, D. Narciso Abasto, D. Ramon Villason, D. Matías Marana, D. Miguel Arispe, D. Antonio Suarez, D. Andres Rios, D. Nicolas Orozco, D. Francisco Espinosa, y D. Ignacio García, 4 pesos cada uno anualmente.

El Dr. D. Joseph Ignacio Rivarola, 12 pesos de contado.

D. Manuel Castellon, 3 pesos anuales.

D. Teodoro Patiño, 2 id.

D. Manuel Dasa, y D. Fernando Arroeta, 2 pesos anuales cada uno.

El Notario D. Pedro Mondivil, 6 pesos idem.

La Octava Compañía del tercer batallon del Regimiento de infantería de Buenos-Ayres, destacado en Potosí, 38 pesos mensuales para mantener 16 soldados en España.

El Teniente Coronel D. Joachín Antonio Mosquera, Ingeniero en segundo de los exércitos, plazas y fronteras de S. M. en las provincias de Potosí, 144 pesos para mantener 6 soldados.

El Sargento distinguido D. Francisco Camargo, 24 pesos anuales.

D. Raymundo de Iturriaga, Comandante interino de las Milicias de Potosí, 96 pesos al año.

El Mercurio histórico y político de Agosto se hallará desde mañana Miércoles en el Despacho de la Imprenta Real: en el Real Sitio de San Lorenzo en casa de D. Joseph Masarnau; y en Cádiz en la de D. Manuel Navarro.

El 22 de Setiembre último se dirigieron por el correo de Cádiz á esta Corte quatro Vales Reales de 150 pesos, creacion de 15 de Marzo, números 226,714, 236,157, 236,158 y 241,417, endosados por D. Juan Martin de Yrayzoz, de Cádiz, á favor de D. Manuel de Lara y Mendoza, de Madrid; y habiéndose extraviado se suplica al sugeto en cuyo poder se hallen los remita á la Libreria de Escribano, calle de las Carretas, en Madrid.

Se abre subscripcion á la *Historia de Amelia Booth*; novela escrita en ingles por el famoso Fielding, traducida al frances, y de este al castellano. En esta *Historia* se refieren los varios y extraordinarios lances que sucedieron á dos esposos llenos de virtud, sensibilidad y honor. Las desgracias que padecieron fueron tan grandes, y tan raros sus motivos, que parece se apuraron contra ellos todas las invenciones de la malicia humana. De aquí es que en esta historia se ve el quadro mas completo de las pasiones, diversificadas segun la variedad de caracteres, sexos y estados: se presentan juntamente los mayores rasgos de heroycidad, de honor, de paciencia y resignacion en las adversidades, siendo una leccion persuasiva para preparar el ánimo contra todo género de calamidades. La mas sana moral reyna en esta obra: la virtud, aun en las mayores desgracias, siempre aparece triunfante y envidiable; por el contrario el vicio se ve pintado con los colores mas negros y odiosos, aun quando logra oprimir por el pronto al virtuoso. El autor, filósofo profundo, descubre en todas las acciones el verdadero motivo que las da impulso, y desenvuelve con la mayor sagacidad y penetracion los arcanos del corazon humano por medio de breves y oportunas reflexiones, que divierten sin cortar el hilo de la historia, ni interrumpir el interes de la narracion, instruyendo como un tratado de filosofia. Su estilo es claro y sencillo, pero enérgico, ameno y nervioso, pintando con un solo rasgo quadros enteros y acabados, que parece exigian un volúmen. En suma es una escuela propia para conocer las costumbres y pasiones de los hombres, y para saber precaverse de los daños del vicio, y pasiones desarregladas. Consta la obra de cinco tomos en 8.^o de tamaño regular; se publicará un tomo cada mes, ó antes si fuere posible, empezando desde Noviembre el primero, que está ya en la prensa. Se suscribe en la Librería de Baylo, calle de las Carretas, adelantando el importe de los dos tomos primeros, á 6 rs. á la rústica cada uno; para los que no suscriban se venderán á 9 rs. en rústica, y solo despues de concluida la obra.

Los subscriptores á la *Historia de los Emperadores Romanos desde Augusto hasta Constantino*, escrita en frances por Mr. Crevier y traducida al castellano, acudirán á recoger el tomo 3.^o á la Librería de Baylo, calle de las Carretas. Contiene este tomo los sucesos de los reynados de Calígula y Claudio.

Los subscriptores á la *Teología dogmática, moral y escolástica* que para uso de la juventud de la Orden de S. Francisco compuso el R. P. Fr. Francisco Henno, de la misma Religion, acudirán á recoger los otros 3 tomos de que consta dicha obra, á la Librería de Quiroga, calle de la Concepcion. Esta edicion, que es la 15 y 1.^a que se ha hecho en España, es sumamente ventajosa á las extrangeras no solo en la letra y papel, sino en la correccion, en la qual se ha puesto el mayor cuidado para que salga sin las erratas que abundan en aquellas: se ha dividido en seis tomos en 4.^o, y se venden en dicha Librería de Quiroga á 84 rs. cada juego en rústica, 90 en pargamino y 114 en pasta; en Sevilla en la de Caro, en Valencia en la de Mallen, en Cádiz en la de Pajáres,

en Zaragoza en la de Monge, en Salamanca en la de Alegría, y en Barcelona en la de Piferrer: advirtiéndole que fuera de Madrid es 12 rs. mas cada juego por razon de portes.

Vida, muerte y milagros de S. Diego de Alcalá, de la Orden de Frayles Menores de la Regular Observancia; compuesta en latin por Monseñor Francisco Peña, Auditor de la Rota del Sacro Palacio, traducida por el P. Fr. Christóbal Moreno, de la misma Orden, y Provincial de la de Valencia. Lleva al fin la Novena del Santo: un tomo en 8.^o mayor. Se hallará en la Librería de Quiroga, calle de la Concepcion; y en la de Ranz, calle de la Cruz.

Tratado de las enfermedades de la boca, sobre todas las partes del arte del Dentista; por D. Francisco Antonio Pelaez, Cirujano en esta Corte, y Dentista de los Reales Hospitales. Esta obra, que es fruto de mas de 30 años de práctica, abraza quanto puede observarse en el arte del Dentista: contiene las partes de fisiologia y pathologia; explícase la formacion de los dientes, y las enfermedades desde el estado de la infancia hasta el de la senectud, con el método curativo; propónense reglas y medicamentos para conservar los dientes y precaverlos de enfermedades, y curar las que se padecen; es obra elemental, útil no solamente á los Cirujanos, sino á los que desean conservarse sanos; pues por la mala trituracion de los alimentos resultan graves enfermedades que por lo regular no experimentan los que tienen los dientes sanos: lleva una lámina fina que representa los principales instrumentos y piezas artificiales. Véndese en la Librería de Llera, plazuela del Angel, en pasta á 10 rs., y en pergamino á 8.

España en la mano; trata de su sitio, figura, confines, longitud, latitud, disposicion del terreno, sus montes, rios, lagunas, cosechas y producciones; la etimología de su nombre, su poblacion y division antigua y moderna; la cronología histórica de sus Reyes, Obispados, Religiones y Ordenes Militares antiguas y modernas; segunda impresion corregida: escrita por D. Francisco Antonio de Arana. Se hallará á 2 rs. en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe el Real; y en el puesto de Cerro, calle de Alcalá.

Memorial Literario, Junio: parte 1.^a Comprehende una Real Cédula que incluye el arancel de los servicios pecuniarios de las gracias al sacar; y otra sobre Comisos de Indias: elogio histórico de D. Juan de Ferreras: del uso que tenian los Romanos de evocar los dioses tutelares: exámen de la España primitiva ó fabulosa, y de Hércules Asirio y otros dioses fabulosos &c.

Compendio histórico de los Arcabuceros de Madrid, desde su origen hasta la época presente, con dos estampas de las marcas y contramarcas que usaron en sus obras, para desengaño de los aficionados á las armas de fuego: sobre la legitimidad de ellas: con un breve tratado sobre el método de forjar los cañones, tan apreciados en Europa: su autor Don Isidro Soler, Arcabucero de S. M. Se hallará en la Librería de Mellizo, plazuela de S. Estéban.